

costumbres por consideraciones de
aberración, & los sentimientos de
la Liberalidad, decir lo que fueron
cuál era el fin de la conjura
y lo mismo Gobierno, sustituirse
en, matar i robar. Cuál su
falsa definición religión que ellos
crevieron de los honrados i labo-
rantes. Cuales sus auxiliadores? Los
de la lista militar. Cuales
hombres eclesiásticos extraviados,
implicados que quisieron asesinar la
Reina. Apesar de todo esto
plenamente que los pueblos
i campesinos con la actual alian-
za es verdad lo que proponían
los desafectos, pues en las
ciudades habían establecido apo-
yado en todos los pueblos
de Irlanda pronunciado contra

Los conjurados! pues escuchad.
el imperfecto simulacro que
de lo que nos habrá sucedido
nacieron el 23 de Julio, sirvió en
en haceros amar el Gobierno,
estrechar los vínculos de unión
entre ciudadanos, a vigilar siempre
a los malvados que quieran
malitiosos bichos. En aquella noche
el filo del púnal revolucionario
o personas, entre las cuales estaban
los mejores patriotas, y los
lectarios; porque el fin de la con-
spiración era robar. Durante la noche,
se siglo asesinado enmedio de los
casas, y esta, manchado de pudor,
stigo de las violencias, y de los
cautivos débiles, e inocentes hijos:
de la tierra: presentando su pecho,
leiso, y el uno y el otro asesinados
reciendo insepultos: la desolación,
muerte se habrían difundido por
las casas habrían sido saqueadas,
en público, profanados los templos,
estronas, y violadas las virgenes; y
hubiera alumbrado en tan san-
cias pobres y los pequeños lugubres
luz la pescua, al hispano Sardia, a
los Apóstoles, a los Arzobispas y a tanto
monjado, que con una proclamación
miento en que habían nacido, ho-
y que serán los sangrientos castellares;
ven virtuoso e ilustrado, alla de u-
nurable de la independencia de este

**ALGUNAS PALABRAS SOBRE LOS LIBEROS
DE LA JUVENTUD. LO QUE HAY DE SEÑAL
EN EL ESTADO PRESENTE DE LAS COSAS.**

Ros parece importante que los principios de su filosofía religiosa se implanten bien en nuestra patria la atención de todos los ciudadanos. Pero hay una clase numerosa cuyo pensamiento deben ocupar constantemente las aplicaciones de sus teorías. Ellas no cumplen este momento con las pliegas qualidades, facilidad de virtudes ordinarias, pura y noble abnegación en carrera. Se le dirige una multitud de calumnias. Es necesario que respondan con sus acciones su conducta: si le impone un espíritu perverso conviene que haga ver cual es el espíritu que se le ritupera con tanta amargura. Es necesario decir que esta clase es la de los jóvenes. No se espere lograr jamás persuadirlos que deban privarse de manifestar sus votos, sus opiniones. A quien pertenezca mas que a la muerte imparcial jeneración que se levanta, examinar los acontecimientos y las cuestiones, combati los errores y vicios para que no puedan reprochar. Quien es mas interesado que esta nueva generación en conocer bien la historia de aquellas turbaciones civiles, el vicio, el rumor, etc. que otró davia, a fin de vaciar de este estudio las emociones que debe incluir tan grave experiencia. Puede pensarse que ellos olvidaran jamás cuando ha hecho i cuanto han que hacer? No se testigo frío e impasible de una discusión, si no estan comprometidos sus grecellos i su Iglesia, i pues que sus destinos dependen de sucesos, quien podria impedirle que se lance en la batalla piezle con los combatientes?

1693 VARIÉDADIS: / 66

Los inicios progresos separan la posición de los ciudadanos de hoy de la de los habitantes del antiguo reino; aquellos que ya se atraviesan desde el fondo del precipicio cuando entre nosotros i el antiguo régimen, al prepósitos, se midieron la distancia que nos separa de el disereñia de los tiempos. Entoncés, veas que reinan hoy infinitamente más iguales, lucas, i por una consecuencia inevitable, medida más grande de la libertad i de la igualdad. Pero si, dejenmos, impuestos, gravámenes, sobre el capitulo que se ha corregido, encantos y engaños poco percido en su raya, enemigos desastres, vano a descubrir! qué mas de sufrimientos! Toda estas desgracias pesan sobre la causa de la libertad; i para nosotros ha resultado la regalía de el trabajo de hacer ver que aquél presente de la libertad, que concede a los hombres, que no pensaba abundantemente los sacrificios que debían hacerse para establecerla. No temamos, i no

quienes debemos estos beneficios.
Oí un día, reconocimiento debe consagrarse a la memoria de los que nos abrieron el camino de todos aquellos filósofos y de jefes vigentes, las mentes de su siglo, de aquéllos sabios que promovieron la verdad hasta en la Corte los Reyes, de aquéllos benefactores de la especie humana cuyas lecciones fueron desconocidas sus contemporáneos. Ya llegó el día que al cielo nació porque ya es permitido pensar, con ellos, lo que se piensa, con sus homenajes no debemos honrar vuestra memo-
lustras, patriotas de todos los tiempos, de los países, ¡y sobre todo, los que habéis impo-
poe la libertad, en el último pensamiento sur-
ello? Vuestro ejemplo no se ha perdido los
tiempos, que os animaron no perdecier-
ros vidas en vano, derramaron vuestra sangre
faulística, la tiranía, apesar de sus sucesos
de vuestra amplitud, los principios que re-
cisteis, vosotros, trabajo, producen ho-
breros más admirables, ilustran todas las na-
ciones, se agolpan en todos los corazones,
nos fuisteis permitido figurarnos una recompen-
digna de la vida de aquellos grandes homines
nos atrevemos a creer que se congejó
almas inmortales contemplar en obra, ver-
dad pura, que la su memoria, y su ejemplo
se guardó. Respeto de nosotros, que ya cumplimos
deberes, que a pesar de aquellos grandes modos
pues también fuimos, y somos, en la historia
graves responsabilidades. La suerte de la
nación está en nuestras manos, y será juz-
según lo que hagamos. De nosotros, de

1663 VARIEDADES

4993 VARIETIES.

de los individuos tiene proporcionalmente el más grande, todo lo que se está sensibilizado orgánicamente en virtud de la cual se dice "la noción de las partes", que no tiene un principio esencial, no es tal la sensibilidad que existe en relación con los objetos diferentes de nuestro organismo, siendo ésta la que constituye el desarrollo siguiente, y esencial, de que ha habido antes, y cuyo resultado es el sistema nervioso, es la que establece relaciones entre el yo humano y los demás seres, que en conjunto de él existen, entre los seres sentientes y los seres sensibles. Vemos, pues, como obra esta sensibilidad. En su primer modo de acción consiste en percibirnos directa y simplemente de los impresionantes de los objetos. La sensibilidad, obra de la que el hombre sensibilidad propiamente dicha, sigue de esta manera este pluriénio de impresiones, sean agradables o desagradables, según suerte de éstas, esta persona, y el mismo sentido, es incapaz de servir para conocer hasta la existencia. El que ha formado un juicio dice, muchas veces, a consecuencia de él, "yo pienso esto". El que dice, por ejemplo, "yo pienso que el régimen republicano conviene a los Granadinos", es porque ha sentido, está sintiendo las relaciones que hay entre los granadinos y el sistema republicano. Percebir las relaciones que existen entre dos cosas, percibir que una idea encierra otra idea, es sentir; como visto es éste, sigue, que la fuerza es sentir.

El que se acuerda de cualquiera cosa dice,
con mucha exaltación, yo pienso en las cosas
que pasaron, por ejemplo, en algunos hermosos
y primeros años; yo pienso en los males que
hice alijado a mi patria, en los quejiques mili-
tares, en mis filosofías, y me siento por objetos
muy insignificantes que siguen perteneciendo al recuer-
do de algunos hechos de mis primeros años el
recuerdo de los males que hice alijado a mi
patria. Pensar en este caso no es mas que
sentir una impresión experimental la austeridad
acordarse es sentir.

No, la menos exacta la locución siguiente: *espero que suceda tal cosa*, es decir, espero que suceda. Ciertamente, *desear* es tener deseos, *esperar deseos*, es sentir de los. No se dice, yo pienso que experimento un deseo, porque esta locución no es usual; i porque suponer que un pleonasmico e introducir una expresión innecesaria. Dicir, yo pienso que yo siento un deseo, seria lo mismo que decir, yo siento que yo siento, y yo pienso que yo siento un deseo. Pero siempre es verdad que el que dese, siente una disposición que lo arrastrá en cierta dirección, o en cierto objeto. Existe en la naturaleza mu-

violaras las virgenes ;
y humbando en los san-
ctos, los pequenos habrian
gan al hispano Sarria,
y a los Acjanos ; y tanto
que con una arrogancia
que habian recido, los
los sangrientos cadaveres
so e ilustrato alla de una
la independencia de este
liente guerrero coronado
nros. de sacrificios ; alla el
ado padre de famila que
rung con el sudor q. su
de sus manos ; q. fortifico
de los muertos, q. apodado
insultado al indigeno,
dictado torpes leccio-
cion. La se publica habria
q. i destruido el honor
que en dias gloriosos, sp-
lencia, q. q. la libertad
pa i aliada, habria filo
e las naciones politicas,
cia nos ha salvado de tan
solo se vata de castigos
de lo que hicieron, quanto
executar. Suplicamos co-
misiones encargadas de
que la administracion pronta
el ciudadano inocente
opiniones, goze con su
su familia de la paz q.
proporciona el Gobierno
zonas / heroles no aman
placen en la persecucion
q. porque mas bien los
ones que han experimentado
ahora lamentau con lo
impunero, dehense atribuir
descendencia para con sus
de estos ha perecido de
debe atribuirse ni a los
los hombres, sino a la
destino decretado por la
mo dice Platou, la pena
a la maldad ; i Hesiode
coo ella, i que jamas la
incluimos exitando la viva
obstaculo, pues sera toda la
los jermenes del mal ; de
e decaerse lo, mano quo-
dilus ; Erant, praetera
auctus, peccans illi, huiusc
nas magis dominatio, quare
quanc in opere aut alia

que se ha dicho para desacreditar la
sensibilidad de la ideología, parece que se ha
proposto aplicar directamente las doctrinas que
se han enseñado y han sostenido por el filósofo
con más discípulos, quieren añadir a las iniciativas
de las relaciones del profesor de filosofía del
Colegio del Rosario publicadas en el número 97
del *Constitucional de Cundinamarca*, algunas
que es mi ánimo refutar los argumentos
de los elementos de la ideología, pues que no
han presentado ningún; es mi objeto vindicar
la ciencia de los ultrajes torpes que se le hacen
a la justicia nuestra, instituciones republicanas
que han dispuesto que se ciesen en los Colegios
a la juventud.

La impresión de los objetos exteriores sobre
el YO humano, la producción de una sensación
de una idea, es un fenómeno bien difícil de
comprender en todo su extenso; pero la verdad
que la filosofía conoce, basándose bien las condi-
ciones materiales de la sensación, las operaciones
interior del espíritu, las condiciones de per-
cepción, dependientes del organismo, lo que
que ocurre, los objetos exteriores que
llaman a energías, tocando alguna parte del
mismo, bien sea inmediatamente, bien por
sustancia intermedia como la luz, causan
sobre la parte afectada una impresión la acción
de este estímulo produce una modificación, una
alteración, pero hasta aquí nada ha espiritual,
nada activo. Si existe una comunicación per-
viosa, no interrumpida entre la parte afectada o
sensible exterior y las masas centrales del sistema
mecánico, la modificación es comunicada por los
nervios hasta el cerebro en donde debe producir
una impresión análoga. Estas variaciones, estas
modificaciones cerebrales son aprehendidas por el
alma, la que las ideas, que con más propiedad
llamaremos sensaciones o sentimientos, cuando
tengamos bastante valor para suceder todos los
errores que nos han legado los siglos de barbarie.

Después de esta ligera exposición ya mu-
chos hablar de la *sensibilidad* y del *pensamiento*.
La *sensibilidad* se usa para significar do-
los órdenes de sentimientos bien diversos. En todos
los seres vivos de toda la naturaleza existe
una facultad, capacidad, o como se quiera llamar,
que los pone en aptitud de experimentar
con el contacto de otro cuerpo una impresión
más o menos profunda que altera el orden de
sus movimientos, los acelera o los detiene,
los suspende o los determina. Esta propiedad
aplica a todo lo que vive. La llamamos
en aquellos seres cuya vida consta de un coro-
laje de sentimientos, ya en aquellos cuya
vida es eminentemente complicada; los animales
que tienen los animales, actividad que no
tiene cerebro; el hombre que en la escala

yo sentí un deseo de experimentar, de sentir, de tener cosas, de tener deseos, de querer, de cas. No se me ocurre, yo pienso, que fuese menor un deseo, por lo cual, la ejecución può ser más fácil, i porque se ha de tener un pleno conocimiento de lo que se quiere y de lo que se necesita. Dejémoslo. Yo pienso que yo siento un deseo, es decir, de tener que, tener, i yo pienso que yo tengo un deseo, y yo pienso que yo tengo un deseo. Poco importa, en verdad, que sea el que tiene, o que sea una disposición que lo arrastra en cierta dirección, o sea un deseo, o sea un objeto, o sea lo natural, o sea la voluntad, o sea la fuerza, que prodigian, en los más sensibles, que responden a las producciones por la facultad de desear o de querer; pero como no estamos acostumbrados a que en estos casos los sentimientos, o sentimientos que han sido inducidos, la tenencia, o venirse las cosas en virtud de la fuerza de atracción, o mover la cosa, o las moléculas, para la combinación, la del óxido de hierro con otros materiales, ellos pueden servir de ejemplo. Concluyamos, pues, que, desde el principio, el que experimenta directamente la impresión causada por los objetos, no hace otra cosa que sentir esta modificación. Si, o, supongo, a mi mano, un hierro incandescente, experimento una sensación de desgrado, la cual es muy diferente de la de desorganización física, que tiene lugar en la parte inmediatamente herida; la sensación por es la de desorganización, la desorganización, es, la desorganización transmitida por los ramos, el tronco, los nervios, etc., etc., por la parte pensadora de nuestro ser. El que siente de esta manera percibe, así como percibe también el, que regresa, i vuelve a suya; i luego el que siendo de esta manera, piensa, aunque sea cierto que el pensamiento en este caso será muy simple, tan simple como en los demás. Todas las facultades que constituyen en el pensamiento, todas las funciones de nuestra alma se reducen a las que quedan expresadas, i salen, sentí, simplemente, juzgar, recordar, i querer, que todas evidentemente consisten en sentir. I habrá duda todavía sobre que pensar, sea sentir, i la dulzura, o la tempeza, gritan desfondadamente, que no es así; pero la razón augusta i la filosofía ilustrada en un lenguaje molerado, pero persuasivo enseñan, que si es así. Esto se razona más sencillamente, examinando algunas de las facultades que varios autores del pensamiento han mencionado, como, elemental, i, como, diferentes, pues se vera que estas comprendidas, o se comprenden, de las cuatro mencionadas. Considero, he analizado, la inteligencia del hombre i su facultad de sentir, en entendimiento i voluntad; reconociendo como partes integrantes del entendimiento, la atención, la comprensión, el juicio, la reflexión, la imaginación, i el raciocinio, al cual juntar la memoria que sirve

CONSTITUCIONAL DE CUNDINAMARCA

528

en reminiscencia, memoria propulsiva decha de imaginacion. En la voluntad distingue la resistencia a el no-estar, la inquietud, el deseo, las pasiones, la esperanza; la voluntad propiamente dicha. Pero la *diciencia* es el estadio del hombre que quiere sentir, juzgar o pensar; es el efecto de la voluntad, no una facultad distinta. La *comparacion* es la accion de sentir la relacion de dos ideas; es juzgar; la *refexion* es el estadio de hombre que adquiere de su sensibilidad propiamente dicha, de su memoria para llegar a formar un juicio; el raciocinio es la repeticion de la accion de juzgar, vid. c. 2º tlo.

El pensamiento se ha dividido tambien frecuentemente en memoria, entendimiento y voluntad. En cuanto a la memoria y a la voluntad estan aluminadas en los ultimos de que se ha tratado. Entendimiento, dice el Diccionario de la Lengua española, acorde con los que sostienen esta division, es la potencia o virtud que se atribuye al alma en cuanto concibe y cuando se concebir, dice, es formar idea, haber tenido o de alguna cosa, comprenderla. El entender es, percibir el entendimiento. De manera que algunas de estas definiciones entienden, es conocer, conocer consiste en entender. Tales ideas no son muy razonables; pero siempre es cierto que aun en este sentido el entendimiento se divide en la sensibilidad propiamente dicha y al juicio, en cuanto percibe, conoce y forma idea.

Nunca se ha dicho en la escuela de Aristoteles, ni en ninguna otra del mundo, que todos nuestros conocimientos provienen de los sentidos, lo que se ha dicho es, que *adquirimos todos nuestros conocimientos por medio de los sentidos*; esto es lo que en el actual estado de las ciencias no podia negarse; si no que lo niega prueba que no puebla, si no que copia servilmente lo que ha encontrado. La facultad de pensar, como queda dicho, consiste en formar directa e inmediatamente ideas, recordar, juzgar y querer, i nada de esto se hace sin el auxilio de los sentidos. Despojamos sucesivamente de sus sentidos a un ser pensante i observemos el resultado. Luego que le faltan los ojos, ya no puede percibir los colores, la luz, la figura de los cuerpos, ni nada de lo que percibia por aquell sentido. Si la lechuza es sobrevenida conservara la memoria de las ideas adquiridas por medio de los ojos, pero si ha perdido cosa el la carecerá absolutamente de todas aquellas ideas que poseyeron. Una vez mas si le faltan los ojos, carecera de ideas auditivas, i si le falta la sencilla i sencillamente, estecera

que, sin se materia, el YO humano seria como el agua de alguna caja que produjese impresiones i que al mismo tiempo las experimentase; la causa de las sensaciones seria en nosotros como las sensaciones mismas; pero todos los esfuerzos de nuestra voluntad i todos los esfuerzos del YO humano, son impotentes para producir sensaciones propias, sea en los demás inmediatamente i sin la ayuda de alguna cosa que no sea nosotros, una sola sensacion. El alma, pues, no prologa los efectos que produce la materia.

La materia para mi es la que viene producire impresiones, i el alma la que recibe, aprecia, examina estos impresiones; luego mis principios que son los que se han sostenido, me contienen rigurosamente i en el que el principio que viene, se acuerda, juzga i decide, no es material. Que digamos, pues, de los que atacan estos principios? Que tienen de los que sostienen que pensar es cosa diferente de sentir? Estos tales incluyen en la torpeza de creer que sentir no es sino una funcion material. En su concepto para pensar se necesita alma; pero para sentir no. Esto si que es igualdad o materialidad; tambien se dice que hablau de la sensibilidad percimiento i no de la sensibilidad organica que sirve para la asimilacion i que existe en los vegetales i en los animales. Sentir no es contrario a sentirse; la fibra ni entra en movimiento; estos movimientos pueden ser efecto de acciones quimicas sentir es conocer laaccion de la spiro, sino porque en toda la naturaleza aun en su parte mas inerte, a ciertas acciones corresponden ciertos i determinados movimientos, ciertas i determinados efectos.

Parece que se quieren revivir los tiempos de mengua i de baldon para la inteligencia humana en que formandose sistemas metafisicos antes de recoger los suficientes previos conocimientos, se querian acomodar las cosas de la naturaleza a sus leyes a estos sistemas, i no los sistemas a las leyes de la naturaleza; parece que se quiere dar razon de la inteligencia independientemente de la parte fisica de los seres que la poseen; parece que se quiere negar la influencia que el organismo tiene en el sueleniendo que llamamos pensar; pero este conato es una tonteria de que se burla el filosofo. Los mismos metafisicos sostienen que el alma en si no es sujeta a variaciones, i sin embargo, nosotros vemos que no piensan de la misma maner

que impetuosamente se critican. Por que no se ha citado tambien a Spinoza, el Sistema de la Naturaleza, etc?

Que cualquiera, pues, decida imparcialmente si ha habido razones para dar a la Ideologia un ataque tan brusco, tan torpe i tan insultoso

Bogota, 5 de Agosto de 1833. Rafael M. Vazquez.

NECHOLAJA?

El dia 4 del presente mes fallecio el Sr. Alfonso Maria Marroquin. El Estado le perdiendo un excelente ciudadano, i su familia el mejor apoyo.

El dia 11 nacio en este Capital el 2 de Febrero de 1795, de una de las mas respetables familias de ellos. Nieto del célebre Americano, el General DF. Don Francisco Antonio Moreno, heredó sus talentos, su constitucion al trabajo i su vehemente amor al suelo que le vio nacer. Su ambicion para educar los despilfarrados hijos, jamas se despegó, i deshonrando aquellos a que fue llamado, "hijo de de prestar el servicio publico i se distinguio en el Colegio Seminario de San Bartolome. Varias veces obtuvo despues los empleos de Revisor, Consejero i Alcalde Municipali, i de Jefe Policial interino; Prefecto de la Deputacion al tiempo del establecimiento del Gobierno legitimo en 1831, en cuyo empleo manifesto una grande aptitud, una vigilancia en el desempeno de sus deberes, un celo poco comun por el bien publico, i los soldados de la libertad dieron en aquella época al patriotsimo i lustro de este magistrado la mas alta i vigorosa lucha. Sus servicios como Prefecto fueron satisfactorios al Gobierno i al Departamento, i bajo su mando empleo la redaccion del Constitucion de Cundinamarca. Fue miembro de la Convencion granadina por la Provincia de su nacimiento. Representante por la misma en el Congreso constitucional de 1833, i designado por la suerte para el año 1834.

Con una facilidad rara para las letras i bellas artes, con un talento despejado, i casi general, el hacia todo lo que sudiera parecer ostentacion, i dale alguna importancia. Asi es que habiendo cultivado la poesia i apasionose al

Este papel sale los Domingos administraciones de correcion. Antonio Veloz. La aviso ventilacion. I. Del rey. Se publicaran en el los avisos de dos reales por cada provincia, dirigira los suscriptores de suerte, a los que se les pagara en la medida, numero de 1000 reales.

NOMBRE
1.º Gobernador
12 del corregimiento, i el Sr. para el destino de 12 del Cantón de Tenza.
En el juramento de se dejan las gradas Gonzales, que ha de aquello en que se ha manejado deberes.

Colombia-Estado
Secretaria del despacho
Sección 1.º Bogota.

Al Sr. Gobernador
el decreto que inscribe

Francisco de
Considerando i
Junio ultimo, ha dirigido
auxiliar, Leiva i
vención grandeza red
la nación, i que ahora comp
por esta causa se en
villas, i parroquias si
cualesquier de los